
Так, депутат Госдумы от «Еди-
ной России», прославленная фи-
гуристка Ирина Роднина за-
явила, что Москва для неё за-
канчивается на Третьем транс-
портном кольце. «Во всех стра-
нах большие и столичные города 
отличаются от более маленьких 
населённых пунктов. И наша сто-
лица тоже. Москва всю жизнь 
собирала всё самое прогрессив-
ное, аферное и лучшее. Не знаю 
ни одного человека, который, 
приезжая в Москву, не хочет 
ехать на белом коне. Едут люди 
амбициозные и не просто за 
условиями, а чтобы изменить 

свою жизнь. И, как правило, эти 
люди готовы к изменениям. Но 
это можно сделать и в большом 
региональном городе, тем более 
сейчас… Я, как коренная моск-
вичка могу, сказать, что для 
меня столица заканчивается 
третьим кольцом, а всё, что 
дальше – не знаю. Зачем ехать 
и жить где-то в Бирюлёво? 
Только если тебя будет радовать 
московская прописка, а потом и 
московская пенсия», – выра-
зила свою позицию Роднина. 
Что ж, теперь «москвичи второго 
сорта», по крайней мере, будут 
готовы, когда депутаты решат, 

что выделять деньги из бюджета 
нужно тоже только на развитие 
центра столицы, а всё, что нахо-
дится по иную сторону МКАДа, 
никого не интересует.  

А вот представления депутата 
от «Единой России» Светланы 
Бессараб о жизни в Москве ухо-
дят в прямо противоположную 
крайность. Эта дама наивно по-
лагает, что идея о запрете для 
мигрантов переезжать в Россию 
вместе с семьями несколько 
преждевременна. Законо-
проект, недавно анонсирован-
ный в Госдуме, должен ограни-
чить право низкоквалифициро-
ванным иностранным рабочим 
без российского гражданства 
привозить за собой в страну се-
мьи. Авторы такой инициативы 
считают, что в настоящее время 
дети и безработные супруги миг-
рантов могут свободно пере-
езжать в страну на основании их 
трудовых договоров или патен-
тов. Это приводит к бесконтроль-
ному притоку иностранцев и к 
общественной напряжённости. 
Но такого мнения придержи-
ваются не все.  

«Мне кажется, что коллеги всё 
же несколько торопятся с таким 
решением, поскольку, если тру-
довой мигрант приезжает для 
того, чтобы получить вид на жи-
тельство, если он абсолютно за-
конопослушен, если работает 
пусть даже на низкоквалифици-
рованном рабочем месте, но ка-
чественно, и выполняет все 
нормы законодательства Россий-

ской Федерации, то почему бы 
ему не разрешить перевезти 
сюда семью и в дальнейшем про-
должить работу», – прокомменти-
ровала ситуацию Бессараб. 

Обеим дамам стоило бы хоть 
иногда прогуляться по какой-ни-
будь неизвестной для них терри-
тории, скажем, Юго-восточного 

округа Москвы. Возможно, зна-
комство с загадочным замка-
дочным миром несколько изме-
нило бы их представления о том, 
в каком городе – если уж не о 
том, в какой стране – они во-
обще-то живут. 

 
Маргарита Мишкина
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Набор в команду контроля за выборами! 

Система работы КПРФ по контролю за 
выборами отработана годами и опира-
ется на постоянно действующую органи-
зационную структуру, квалифицированную юридическую службу, 
представительство в избирательных комиссиях всех уровней. 

До начала реальной работы планируется обязательное об-
учение участников, выдача методических материалов, распре-
деление по избирательным участкам. 

Пресечь фальсификацию выборов можно только большой, 
сплочённой командой, объединённой целью чистоты выборов. 
Приглашаем в эту команду всех честных граждан, вне зависи-
мости от политических взглядов, принадлежности к разным оп-
позиционным партиям и общественным организациям. 

 
Группа контроля за выборами МГК КПРФ ждет вас. Онлайн-за-

пись на сайте https://msk.kprf.ru/control/ или на электронную 
почту: control.kprf@bk.ru  

О себе просьба сообщить: 
1. Фамилия, имя, отчество,  
2. Ваш телефон для связи,  
3. Ваш е-mail,  
4. Административный район, предпочтительный для работы в УИК,  
5. Опыт работы на выборах. 

НЕОБХОДИМА ПОСТОЯННАЯ РЕГИСТРАЦИЯ В МОСКВЕ. 
Справки по телефону: 8-(499) 444-23-48 моб. 

Тел. 8 (495) 318-51-73 Эл. почта: join@msk.kprf.ru Сайт: https://msk.kprf.ru/join
ВСТУПАЙТЕ В КПРФ!

Группа координации контроля за вы-
борами МГК КПРФ проводит набор доб-
ровольцев, неравнодушных к обеспече-
нию честных выборов в городе Москве, 
для направления наблюдателями на 
выборах депутатов Московской город-
ской Думы в сентябре 2024 года.

Замкадочный мир

«Все животные равны, но некоторые жи-
вотные равнее других» – эта цитата из 
классической притчи Джорджа Оруэлла 
стала символом крушения революционных 
надежд. То же самое, увы, можно сказать в 
отношении ОГЭ и ЕГЭ. Экзамены, призван-
ные предоставить всем ребятам равные 
возможности для поступления, в сочетании 
с желанием школ выровнять показатели 
ради статистики привели к тому, что школы 
по всей России активно пытаются изба-
виться от неугодных учеников и массово от-
казывают девятиклассникам, желающим 
продолжать обучение в десятом классе.  

В школах, где большой спрос на поступ-
ление в старшие классы, всё решает рей-
тинг. Он складывается из оценки за ОГЭ, 
среднего балла аттестата и дополнитель-
ных баллов за портфолио (например, 
олимпиады по профильным предметам). 
Отказ на переход в старшую школу объ-
ясняют отсутствием универсальных клас-
сов. На проблему обратили внимание в 
Генпрокуратуре РФ. 

Так, например, недавно конституцион-
ный Суд РФ рассмотрел жалобу отца де-
вочки, не сумевшей пройти очень жёсткий 
отбор в десятый класс собственной школы. 
Администрация школы объяснила, что ос-

нований для зачисления ученицы в класс с 
углублённым изучением нет, а общепро-
фильного десятого класса в школе просто 
не имеется. Но даже если они де-факто су-
ществуют, для школ набирать туда учеников 
просто невыгодно в силу следующих аргу-
ментов: 

– желания улучшить средний балл ЕГЭ. 
Логично с учётом того, что престиж школы 
влияет на бюджет и напрямую зависит от 
среднего балла; 

– желания «уравнять» уровень учеников, 
чтобы заниматься по программе, нацелен-
ной на поступление в вузы. Опять же, ло-
гично ввиду общей статистики. Можно 
было бы, конечно, оставить общеобразо-
вательные классы для тех, кто в вуз не стре-
мится, но показатели это испортит. 

– желания придать ОГЭ дополнительный 
вес. Пока это проходной экзамен, который 
практически ни на что не влияет, хотя по 
статистике он даже более массовый, чем 
ЕГЭ. Вполне вяжется с тем, что в Рособр-
надзоре его предлагали учитывать при по-
ступлении в колледж. Потому что дополни-
тельное ранжирование как будто бы уже 
необходимо.  

 «Вопреки положениям закона и жела-
нию детей им отказывают в зачислении в 

10-й класс, так как дальнейшее обучение 
проводится исключительно по профилям 
углубленного изучения отдельных предме-
тов. При этом интересы школьников не учи-
тываются, а так называемые универсаль-
ные классы попросту отсутствуют», – ком-
ментирует ситуацию Генпрокуратура РФ. 

При этом попытки увеличить приток аби-
туриентов в техникумы и колледжи все как-
то дружно отрицают. В 2024 году окончили 
девятый класс 1,6 млн школьников. Около 
60% из них планируют поступать в кол-
леджи и техникумы. Однако неизвестно, 
сами ли ребята приняли такое решение или 
у них просто не было возможности перейти 
в десятый класс.  

Глава Рособрнадзора Анзор Музаев 
ещё в прошлом году заявил, что действую-
щая модель перехода девятиклассников в 
десятый класс и колледжи в ближайшем 
будущем должна измениться. Но пока что-
то незаметно… 

О равных правах для поступающих в 
вузы тоже речи пока не идёт. Один из ар-
гументов в пользу ЕГЭ всегда заключался 
в том, что он даёт возможность выпускни-
кам из далёкой глубинки поступить в лю-
бой вуз страны. Но на поверку всё оказа-
лось иначе: доля иногородних студентов в 

российских вузах сегодня даже меньше, 
чем в советское время. Вот данные по 
Московскому физико-техническому ин-
ституту: за тринадцать лет доля поступаю-
щих москвичей увеличилась почти в три 
раза, а ребят из глубинки – упала почти в 
два раза! По другим вузам ситуация при-
мерно такая же. 

Так что если ЕГЭ и дал больше возмож-
ностей для экономической миграции, то не 
на уровне ведущих вузов. «Вместе с поду-
шевым финансированием и отсутствием 
стимулов к обратной миграции это не 
только приводит к обесцениванию вузов-
ских дипломов, но и усугубляет депопуля-
цию большинства районов страны. Мы жи-
вём в самой большой стране мира. Зачем 
нам нужна такая территория, если гене-
ральный план заключается в том, чтобы со-
браться в нескольких мегаполисах? – ком-
ментирует ситуацию профессор Алексей 
Савватеев. 

В общем, пока всё складывается пе-
чально. Школы и вузы по-прежнему бо-
рются за ровные показатели, а не за рав-
ные возможности для всех учеников. Разве 
это справедливо? 

 
Александра Смирнова

Равные права или ровные показатели?

Казалось бы, россиян не испугаешь уже ника-
кими высказываниями наших депутатов. Однако 
слуги народа умудряются снова и снова этот народ 
удивлять. Иногда просто на грани фола.


